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中心问题

程序重点

责任
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关注点

第三方作用

结果
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解决期限

司法诉讼程序

法官和律师

案件事实

查明事实真相

明确确定相关责任

法律法规、证据、客观事实

过去和现在；合法性和正当性

判断、决定

胜负分明

判决、裁定

一审、二审、再审，甚至更长

ADR

当事人

纠纷的细节、历史、背景等

无需查明真相

有时候谁负何种责任无关紧要

多种规范，道德，主观事实和观点

未来；利益和需要

劝解、沟通

双赢，并能彻底解决一些附带问题

和解、合意

期限很短，甚至一天
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25 年前，国际友人来中国旅游要做三件事“游长城，

吃烤鸭，买 101”，作为全球生发知名品牌、中国毛发再生

行业的开辟者和领军企业——章光 101 创造了 25 年前

的辉煌。迄今，章光 101 已走过了 38 年的风雨历程，成

功来之不易。古人云：“欲多则心散，心散则志衰，志衰

则思不达也”，只有专心、专业、专注才能铸就成功，这也

正是章光 101 品牌的真实注解。如今，除继续专业专注

生发养发产业外，章光 101 正在大力发展第二产业——

“紫杉闻疗”养生长生。凭借技术领先的核心优势、卓越

的人才与团队管理能力以及“大面积铺点，小规模运作”

的发展模式，章光 101 前进的步伐扎实有力。

相辅相成 养生更能养发长生

章光 101 目前有两大产业，第一产业是养发生发，第

二产业是养生长生。在不熟悉的人看来两个产业之间

似乎风马牛不相及，其实二者紧密相关、相辅相成。第

二产业——“紫杉闻疗”养生正是为了巩固、增强第一产

业的功效，加强改善与解决人类亚健康问题带来的脱发

烦恼孕育而生。

在脱发与失眠的综合研究中，深谙中医药之道的

101 集团董事长赵章光发现红豆杉枝叶中含有的紫杉生

物类黄酮、紫杉碱对失眠效果显著。而且，进行深入研

究后还发现紫杉不仅能治疗失眠，而且具有调节高血

压、高血糖、高血脂等功用。他在继承和创新中医闻香

疗法的基础上，成功研制出以红豆杉为主要原料的缓释

颗粒——101 紫杉闻香养生丸，经 1000 多人试用后，除

个别人因个体差异效果不明显外，其余全部有效，也有

的人使用后，原有的白发明显转黑；在对 92 例高血压患

者进行的临床验证中，结果显示 4 周内全部有效。

目前，101 紫杉闻香养生丸经万例失眠研究，得出除

个别个体差异以外全部有效，有效率达 97%。紫杉闻香

养生丸已被中国质量技术监督局认定为功能性日用品；

被国家中医药管理局科技开发交流中心确定为养生保

健成果重点推广项目，并于 2011 年 10 月 14 日通过美国

FDA 独立实验室的检测，被批准可以在美国上市。

用户感言 紫杉闻疗成效显著

在 2010 年 11 月 11 日召开的 G20 峰会上，赵章光受

到了联合国秘书长潘基文的亲切接见。原来，潘基文的

母亲在使用 101 红豆杉聚能包枕（紫杉闻香养生丸）后，

失眠、高血压都好了，潘基文很是感慨，并称这是“中医

药传承、创新的典范”。

在今年 2 月章光 101 举办的集团年会上，专程从日

本赶来的松谷、三浦良藏等国际友人不但亲临会场特地

感谢赵章光，还带来了他们的感谢信——产品使用心

得。其中，松谷在感谢信中提到，他们家族有遗传性高

血压，他的父母亲、两位兄长都在 45-58 岁时因病离世，

他也非常担心自己，但自去年 11 月开始使用 101 紫杉闻

香养生丸后，不到两个月的时间，他的血压从 170 上下降

到了 130-140 之间，而且不用服药就稳定在了这个安全

数值内，让他倍感轻松，以后都可以安心安定地生活

了。而三浦则在感谢信中提到，他有眼病史，每天下午

以后都会又疼又痒，但自从使用了该产品后，他的眼睛

居然不疼不痒了，很是神奇。现在，他的太太、孩子等一

大家子及亲戚朋友都争着用紫杉闻香养生丸。

在赵章光的办公室里，摞着一大叠用户的感谢信，

信中不约而同地一致感谢赵章光自发明东方魔水——

生发精后，又 发 明 了 这 个 神 奇 独 特 的 产 品 —— 紫 杉

闻香养生丸。俗话说得好：“ 金杯银杯不如用户的口

碑 ，金 奖 银 奖 不 如 用 户 的 夸 奖 ”。 紫 杉 闻 香 养 生 丸

经大量用户使用后，反馈效果好，不但改善了他们的

睡眠、“ 三高”等亚健康症状，还大大地提高了他们的

生活质量。

再创新高 第二产业续写辉煌

随着企业不断做大做强，在专注生发产业之外，章

光 101 也开始积极拓展其他相关领域。而与之紧密相

关、相辅相成的第二产业——“紫杉闻疗”养生就顺理成

章地成为了其再创新高的发展目标。具有“天然抗肿瘤

植物”之称的红豆杉也就成为了赵章光作为续写章光

101 辉煌的另一“法宝”。

为了做大做强第二产业，章光 101 计划今年先在北

京开一家红豆杉中医医院作为示范，以后将陆续在各个

省市开 1-2 家，预计 3 年内完成，同时向全国范围内招

商，为所有爱好养生的人提供一个创业的平台。另外，

章光 101 今年还要将其遍布全国各地的 2600 余家专卖

店进行门面整改，让消费者从整改一新的门面上就能感

受到第二产业与第一产业的完美融合。

自 2003 年章光 101 在江西九江庐山北门的威家镇

投资亿元开发了首个红豆杉种植基地，种植了百万棵红

豆杉并在林中建立了养心长生苑后，经过近 10 年的发

展，庐山脚下的红豆杉已是茂密成林、郁郁葱葱。其在

林中建成的集养生、观光、旅游等于一体的 101 养心长生

苑也已开办得如火如荼，热爱健康养生的游客络绎不

绝。截至目前，庐山和浙江乐清灵山的基地已种植红豆

杉达 8000 余亩，种植红豆杉逾千万株。

特别值得一提的是，今年章光 101 的年会，不但吸引

了日本新泻市市长带队来章光 101 学习其成功的营销模

式和管理经验，同时还成立了由中日红豆杉研究专家为

主体的“中日红豆杉研究协会”。该协会的成立，势必将

提升章光 101 红豆杉产业的科研水平，为红豆杉的保护

和开发利用提供更好的理论保证，并开发出更多更好的

红豆杉养生和医疗保健产品。

对此，赵章光无不自豪地表示：“现在，我们的日本

市场又要开始发展壮大了；昔日的辉煌、昔日的火爆场

景，我们一定要像我们的长生目标——超越 101 岁那样，

超越过去，走向未来。”

小知识：何为紫杉？

红豆杉又名紫杉、长寿树，结樱桃大的奇特红豆果，

是 250 万年前第四纪冰川遗留下来的世界珍稀濒危物

种，是植物中的活化石，被列为世界一级保护植物。红

豆杉中含有的“紫杉醇”现在已成为国际医学界公认的

最有效也是最紧俏的抗癌防癌药物。

赵章光带领科研组经过 10 多年对红豆杉的深入研

究和探索，创造发明了“章光 101 红豆杉缓释颗粒特色闻

疗法”，开辟了红豆杉综合深度利用的新途径。其中，红

豆杉缓释颗粒（紫杉闻香养生丸）中所含的小分子有效

物质及生物类黄酮，是迄今为止找到的最具有抗天然氧

化（抗衰老）的物质。

区域扫描

理论研究

法院调解是一种有中国特色的民事纠纷解决机制，在中

国社会主义法治化进程中扮演着举足轻重角色，他国称之为

“东方经验”。为了追求司法“公正与效率”，人们试图通过对

各种诉讼价值与诉讼目标进行权衡，趋利避害，来实现司法价

值的最大化。在兼顾司法制度改革需求与中国社会现实需要

之间，在维护国家整体利益与实现个人利益最大化之间，虽然

法院调解制度很好的扮演了“裁判者”的角色，但也存在着固

有的弊端。因此，借鉴国外成熟经验显得尤为重要。

一、中国的法院调解制度

法院调解，是指在人民法院法官的主持下，争议双方当

事人通过自愿协商，达成和解，解决民事争议的活动和结案

方式。法院调解在我国的民事诉讼中有以下价值：一是有

利于诉讼程序简易化，节约诉讼资源，及时有效地化解纠

纷；二是有利于缓和当事人双方的情绪，以柔性的调解姿态

防止矛盾扩大化；三是有利于普法宣传，预防纠纷。

根据《中华人民共和国民事诉讼法》第 7 条、第 8 条、第 9

条之规定，法院用调解方式处理民事案件时，应遵守三项原

则:一是合法原则，即实体合法和程序合法，即调解协议的内

容必须符合实体法的有关规定，做到有法必依。二是平等自

愿原则，诉讼当事人有平等的法律地位和诉讼权利，法院进行

调解活动须以双方当事人的同意和自愿为前提。三是查明事

实、分清是非的原则，要做到以事实为依据，以法律为准绳。

中国的诉讼调解制度，就其性质而言，是一种“二合一”的

权利，即审判权和处分权的结合。调解活动是在审理案件的

审判员或合议庭主持下进行的，就其本身而言，是法官“审理”

案件的一种活动，只不过在此“审理”过程中法官“审”的角色

被一定程度的弱化了，更具人性化。调解笔录、生效调解书具

有法律效力，相当于生效判决书，具有绝对的法律约束力。此

外，调解也是当事人在平等的基础上对法院的调解做出的妥

协，是当事人对其所享有的民事权利所做的一种处分。

二、美国的ADR制度

美 国 的 ADR 制 度 ，英 文 全 称 为 Alternative Dispute

Resolution，是一种非诉讼纠纷解决机制，也是近些年来被世界

经济领域越来越多的采用的一种解决争议的方法。ADR制度

主要有三种类型：建议性ADR、推荐性ADR和决定性ADR。

（一）建议性 ADR

建 议 性 ADR 主 要 有“ 中 立 听 者 协 议 ”（The Neutral

Listener Agreement）和“密歇根调解”（Michigan Mediation）两

种。前者指在解决纠纷过程中，争议双方首先

要自愿采取该方式，然后共同选出一名与争议

无关的中立的第三人，作为“中立听者”，这位

“中立听者”要求争议各方向他提交一份自认

为既能反应自己意愿的又合理的解决方案，然

后，“中立听者”根据他们的方案，判断他们能

否和解。如果认为和解的可能性大，则在双方

方案的基础上，拿出自己中和双方意见的方

案，如同两个身材不同的孩子坐七巧板，“中立

听者”要做的是找准一个平衡点，使得争议双

方的博弈维持在平衡点上，从而促使达成和

解。“密歇根调解”指对于要求不同的双方当事

人，像用锤子打一样打在要求过高的当事人身

上，迫使其降低要求，达成和解。

（二）推荐性 ADR

推荐性 ADR 主要有“小型判决”（Mini-trial）和“简易陪

审团审判”（ Summary Jury Trial）两种。小型审判组由与争

议无关的中立的第三人和来自争议双方的两名高级行政主

管组成，需要参加陈述案情和听证两个阶段。听证以后，双

方主管人员自行和谈，如果达成了和解则结果具有法律效

力；如果和解不成，则可进入诉讼程序。在“简易陪审团审

判”中，争议双方各自找到三名陪审员，同各方的主要行政

主管一起参加听证会。根据双方认同的条件，各方律师进

行一小时的陈述。然后，陪审团进行合议，结果一般当庭宣

布。虽然和议结果是否能够具有既判力由当事人决定，但

该裁决在很大程度上反映出了法官的意志。

（三）决定性 ADR

决 定 性 ADR 主 要 有“ 终 局 性 提 交 裁 决 ”（Final offer

Arbitration）和“出租法官”（Rent - a -judge）两种。“终局性

提交裁决”是指争议双方各自向裁决庭提交各自的要求，裁

决庭必须选择其一予以执行，裁决庭无权调和双方意见，更

无权提供第三种方案。这样一来，由于争议双方都担心如

果自己的方案过于不合理就会导致裁决庭采纳对方的方

案，落得“鸡飞蛋打”的结果，得不偿失，于是都降低自己的

要求，以期采纳自己的方案，这就使得双方诉求点接近，进

而解决争议。“出租法官”是指经争议双方请求，法庭指定一

名裁判者（通常是退休法官）主持一个非正式的程序，作出

判决，该判决的效力相当于我国的强制执行程序 。

综上，中美两国的调解制度有着显著差异，下表可以直

观的反应：（见附表）

三、结语

可见，调解制度作为解决民事纠纷的一种重要方法，无

论是在作为辅助程序与审判程序相互衔接处理民事纠纷，

还是作为审前独立程序独立的处理民事纠纷的过程中，其

所特有的柔性手法有助于缓和当事人各方的情绪，使当事

人各方的意志得以充分表达，从而有效地促使纠纷的解决。

与此同时，我国的调解制度还不够成熟，程序与方法还

有待完善。因此，毫无疑问法院的调解制度需要改革。由

于调解程序较之于审判程序所具有的某些特殊优势，因此

我们要做的是如何使调解制度博采众家之长，应当逐步地

完善而不是单纯地抛弃，这一点已为学界大多数所公认。

总而言之，无论采用哪种方案，都需要我们在全方位分析和

比较我国和他国调解制度基础上，依据我国的国情和实际，

有选择地吸收、借鉴他国的有益成果，去粗取精，去伪存真，

完成我国调解制度的进化。

章光101大力发展第二产业：“紫杉闻疗”养生长生
■ 本报记者 吴满珠

中美法院调解制度的比较研究
■ 申 洁

（作者单位：河北大学）

附表

本报讯（记者 王惠兵 黄丽英 蔡亚亮）四月商潮

涌晋江，五洲宾朋聚鞋都。第十四届中国（晋江）国

际 鞋 业 博 览 会 日 前 在 晋 江 市 美 旗 城 举 行 开 馆 仪

式。全国人大原副委员长蒋正华、福建省人大常委

会副主任张健、中共泉州市委书记徐钢、中共晋江

市委书记陈荣法、晋江市人民政府市长刘文儒等领

导均出席了本次开馆仪式。

本届博览会由福建省人民政府、中国国际贸易

促进委员会、中国轻工业联合会共同主办，以“打造精

品展会、推动三产跃升”为主题，旨在打造业界精品展

会，为海内外鞋业提供一个加强信息互动、深化国际

交流与合作的平台，助推第三产业发展。展会面积 5

万平方米，设置国际标准展位 1600 个，来自 16 个国家

和地区及国内 30 个省（市）的 500 多家知名企业参展，

70 多个国家和地区的近千名海外客商和专业采购

商、商务考察团参会，可谓万商云集、商机涌动。

博览会依托雄厚产业基础，秉承“规模化、专业

化、精细化、国际化”办展理念，历经多年丰富提升，

已成为国内规模最大、影响最广、专业性最强的鞋

业盛会之一，成为中国乃至世界制鞋行业的晴雨表

和风向标，被授予“中国十大魅力展会”。

又讯 以“深化交流、扩大合作、创新发展、共谋

双赢”为主旨的第十五届海峡两岸纺织服装博览会

（简称海博会）暨 2012 海西国际时装周于 4 月 17 日

至 21 日在中国休闲服装名城石狮隆重举行。有关

领导、科技专家、海内外知名乡贤及参展商代表出

席了开幕式和参加了这次展会。

本届海博会秉承“两岸、规模、专业、休闲、时尚”这

一主题，突出“台商板块”、创意设计、产学研结合、人才

对接、企业家联谊，这次海博会在引领时尚潮流、推动产

业转型升级、增进两岸纺织交流合作等方面实现新的突

破和提升，为“质量石狮、二次创业”增创新的优势和动

力。据统计，本届海博会迎来了服装、辅料面料、机械的

成交量分别达到42亿元、25亿元、30亿元的耀眼成绩。

第十四届中国（晋江）国际鞋业博览会隆重开幕

由河南省商务厅、河南省贸促会主办，河南省肉类协会与瑞城展览服务有限公司承办的第九届瑞城

（郑州）全国糖酒食品交易会日前在郑州国际会展中心隆重开幕。原河南省副省长、河南省贸促会名誉会

长张以祥、河南省贸促会副会长胡金保等出席了开幕式。图为开幕式现场。 本报记者 李振峰 摄

楼宇经济是随着经济社会发展而出现的一种

新兴都市特色经济，是以商务楼宇为载体，通过开

发、出售或出租商务楼宇进行招商、引资、留资，从

而产生持续性税源，带动区域经济发展的一种经

济形态。青岛市工商局崂山分局实行专人全程指

导、预约上门服务等措施，简化入住楼宇企业登记

注册审批时间和年检手续，缩短办结时间，同时简

化集团登记条件，鼓励进驻楼宇企业向集团化、规

模化经营方向发展。

图为企业注册局局长戴学林、赵菲萍以及天

宝国际大厦党委书记张勋铭在现场办公会上。

本报记者 郭卫平 马忠 马多加 摄影报道


